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Дорогие отцы,
братья и сестры!

Сегодня мы вступаем 
на поприще Рождественского 
поста, установленного Цер-
ковью, чтобы мы могли до-
стойно подготовиться к свет-
лому и радостному праздни-
ку Рождества — ко встрече 
Богомладенца Христа.

Более двух тысячелетий 
назад ради нашего спасения 
вочеловечился Сын Божий. 
И ныне мы должны поста-
раться соделать души на-
ши вместилищем Божиим. 
Как этого достичь? Этому 
учит нас многовековой опыт 
Церкви. Так, по мысли свя-
тителя Тихона Задонского: 
«Истинный и прямой пост — 
воздержание от всякого зла. 
Если хочешь, христианин, 
чтобы тебе пост полезен 
был, то, постясь телесно, по-

стись и душевно, и постись 
всегда. Как налагаешь пост 
на чрево свое, так наложи 
на злые мысли свои и при-
хоти […]. Вот христианский 
пост, которого Бог от нас 
требует. Покайся, и, воздер-
живаясь от всякого злого 
слова, дела и помышления, 
учись всякой добродетели, 
и будешь всегда перед Бо-
гом поститься».

Преподобный Исаак Си-
рин замечает: «Дай телу 
по силе его, весь же внутрен-
ний подвиг обрати на вну-
треннего человека». Поста-
раемся же вытеснить из сво-
ей души страсти: ненависть, 
зависть, жадность, гнев, се-
бялюбие, гордыню и осуж-
дение, и возрастить в себе 
добродетели, противополож-
ные им. Каждый делится 
тем, что у него в избытке, так 
пусть это будут терпение, 

смирение, любовь и желание 
послужить ближнему.

В одном из своих посла-
ний апостол Павел напоми-
нает нам: Будем вниматель
ны друг ко другу, поощряя 
к любви и добрым делам (Евр. 
10, 24). Постараемся же 
не забывать в эти дни о тех, 
кто нуждается в нашей за-
боте — кому-то нужна дей-
ственная помощь, а кто-то 
нуждается просто в добром 
слове поддержки, внимании 
и сострадании.

Вспоминая слова святи-
теля Игнатия (Брянчани-
нова): «Молитва бессильна, 
если не основана на посте, 
и пост бесплоден, если на нем 
не создана молитва», при-
ложим усилия, чтобы во дни 
поста больше молиться, ча-
ще посещать богослужения 
в храме и приступать к таин-
ствам, особенно к покаянию. 

Будем стараться наполнять 
ум и сердце словами Божест-
венного Евангелия, Псалти-
ри, житиями святых, в ко-
торых мы видим примеры 
крепкой веры, любви к Богу 
и ближнему.

Постараемся пройти дни 
Рождественского поста с ду-
ховной пользой, в молитве, 
покаянии и воздержании, 
так, чтобы каждый из нас, 
вслед за волхвами, мог при-
нести дары своей души ро-
дившемуся Богомладенцу 
Господу нашему Иисусу 
Христу — любовь, состра-
дание, прощение, терпение 
и смирение! Господь да бла-
гословит нас всех!

Епископ Балаковский 
и Николаевский 

ВАРФОЛОМЕЙ
г. Балаково,

28 ноября 2024 года
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Юбилей Свято-Воскресенского собора —  
сердца города Пугачева

22 октября в музее средней общеоб-
разовательной школы № 1 г. Пугачева 
им. Т. Г. Мазура состоялся круглый стол, 
посвященный 125-летию собора в честь 
Воскресения Христова города Пугачева. 
Благочинный Николаевского округа, на-
стоятель Свято-Воскресенского собора 
г. Пугачева протоиерей Владимир Растоп-
шин в приветствии отметил, что история 
собора богатая и интересная, а сам собор 
является не только памятником архитекту-
ры, но и городским символом, местом, где 
бьется сердце города.

Учитель истории и обществознания шко-
лы № 1 Юлия Борисовна Морозова высту-
пила с докладом «С. О. Локтев — главный 
храмоздатель города Николаевска Самар-
ской губернии». Семен Осипович Локтев 
был ктитором многих храмов в городе Пу-
гачеве: храма пророка Предтечи и Крести-
теля Господня Иоанна, храма благоверно-
го великого князя Александра Невского 
на территории кладбища, единоверческой 
церкви Рождества Пресвятой Богородицы. 
Главным делом жизни С. О. Локтева стало 
строительство храма Воскресения Христо-
ва, который строился всем миром в тече-
ние почти четверти века. Ктитор был по-
хоронен на старом православном кладбище 
г. Николаевска (Пугачева) рядом с церко-
вью, которая была возведена его трудами.

Заместитель руководителя Паломни-
ческой службы Балаковской епархии 
по экскурсионно-краеведческой работе, 
историк и краевед Павел Константинович 
Соловьёв представил вниманию аудитории 
доклад «Албазинская икона Божией Мате-
ри Воскресенской церкви г. Николаевска: 
к истории почитания образов в Самарской 
губернии». Он рассказал об истории и ико-
нографии образа Пресвятой Богородицы 
«Албазинская», народное почитание кото-
рой распространилось в Поволжье благода-
ря усилиям епископа Самарского и Став-
ропольского Гурия (Буртасовского). Вла-

ОБРАЗОВАНИЕ

Краеведческие чтения в Перелюбе  
и Балаково

12 ноября настоятель храма Арханге-
ла Михаила села Перелюб  протоиерей 
Константин Солнцев посетил конферен-
цию «История в лицах», которая прошла 
в Перелюбском аграрном техникуме, при-
уроченную к 80-летию победы в Великой 
Отечественной войне. Участники пред-
ставляли работы в четырех номинациях: 
«Герои не умирают» (о земляках — участ-
никах Великой Отечественной войны), 
«Своих не бросаем!» (об участниках СВО), 
«Локальные войны» и «Герои в моей се-
мье» (о родственниках — участниках войн 
ХХ–ХХI веков). В напутственном слове 
протоиерей Константин Солнцев отметил 
важность проявления интереса к истории 
своей семьи и хранения памяти о своих 
предках.

дыка Гурий подарил г. Николаевску список 
иконы в 1896 году, где образ находился 
в старом Иоанно-Предтеченском соборе 
города, а затем в 1899 году за несколько 
дней до освящения Воскресенского храма 
Албазинская икона Божией Матери была 
принесена в новый собор.

С докладом «Служение архиереев пуга-
чевского викариатства в 1920–1930-е го-
ды» выступила учитель истории и общест-
вознания школы № 1 Любовь Алексан-
дровна Зякина. Она рассказала о жизни 
и судьбах викарных архиереев, подчерк-
нув, что все они прошли через тяжелые ис-
пытания — аресты и ссылки за исповеда-
ние веры. Слушатели узнали о митрополи-
те Тихоне (Оболенском), епископе Павле 
(Флеринском), епископе Андрее (Солнце-
ве), архиепископе Амвросии (Смирнове), 
епископе Стефане (Виноградове) и о свя-
щенномученике архиепископе Александре 
(Трапицыне). Любовь Александровна по-
дарила воскресной школе собора создан-
ные учащимися школы № 1 рукописные 
книги о викарных архиереях и новомуче-
никах земли Пугачевской.

Помощник благочинного Николаевско-
го округа по религиозному образованию 
и катехизации Ирина Владимировна Куз-
нецова в своем выступлении рассказала 
о святынях Свято-Воскресенского собора: 
Распятии Спасителя, ковчегах с частицей 
мощей святых угодников Божиих, иконе 
святителя Николая Чудотворца, Курской-
Коренной иконе Божией Матери «Знаме-
ние», иконах Божией Матери «Скоропо-
слушница», «Достойно есть», «Казанская», 
иконе праведного Симеона Верхотурского 
и преподобного Алексия, человека Божия. 

Ирина Владимировна пригласила всех 
участников посетить Воскресенский храм 
города и помолиться перед святынями 
собора.

Далее директор воскресной школы «Свято-
Сергиевская» Свято-Воскресенского собо-
ра г. Пугачева Елена Валентиновна Митина 
представила доклад «Поминайте наставни-
ков ваших». Она также продемонстрирова-
ла рукописный помянник, созданный уча-
щимися воскресной школы.

Директор школы № 1 Виталий Петрович 
Войтинцев поблагодарил всех участников, 
поздравил с важной датой — 125-летием 
собора, отметив, что очень радостно про-
водить такое памятное и доброе мероприя-
тие в стенах школы, подчеркнув, что важно 
развивать церковное краеведение в школе 
и городе, чтобы воспитать достойное по-
коление. Он отметил, что коллектив шко-
лы и ученики совершают паломнические 
поездки по святым местам Пугачевского 
района, с радостью откликаются и помога-
ют в монастыре.

15 ноября  в информационном центре Ба-
лаковской АЭС состоялась Всероссийская 
конференция «Цивилизационные вызовы 
и перспективы социально-экономического 
и духовного развития России» — XI Маль-
цевские чтения  Балаковского филиала 
РАНХИГС. От Балаковской епархии в чте-
ниях приняли участие настоятель храма 
в честь Рождества Христова города Балако-
во священник Николай Бильчук и замести-
тель руководителя Паломнической службы 
Балаковской епархии по экскурсионно-
краеведческой работе, историк, краевед 
Павел Константинович Соловьёв. Павел 
Константинович выступил с докладом: 
«Балаковская династия купцов Мальце-
вых: некоторые аспекты взаимодействия 
старообрядчества с Русской Православной 
Церковью (вторая половина XIX — нача-
ло XX века)». В докладе была представлена 
история взаимоотношений старообрядче-
ского согласия (белокриницкой иерархии) 
с Русской Православной Церковью, а так-
же новые сведения о балаковской ветви 
Мальцевых и той роли, которую они сыгра-
ли в строительстве православных храмов 
и часовен.
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Освящен Казанский храм  
в Большой Сакме

16 ноября произошло большое событие в селе 
Большая Сакма Краснопартизанского района: 
митрополит Саратовский и Вольский Игнатий 
и епископ Балаковский и Николаевский 
Варфоломей совершили Великое 
освящение храма в честь Казанской иконы 
Божией Матери и Божественную литургию 
в новоосвященном храме. Архипастырям 
сослужили священнослужители Саратовской 
и Балаковской епархий.

Торжество исторической 
справедливости

Епископ Варфоломей сер-
дечно поприветствовал всех 
собравшихся на молитву и от-
метил: «Сегодня произошло 
действительно историческое 
событие, восторжествовала 
историческая справедливость: 
восстановлен храм, который 
был разрушен около века 
назад. Почти сто лет здесь 
не совершалась Божествен-
ная литургия, не возносились 
молитвы. И вот сегодня про-
изошло чудо: освящен храм, 
совершена Божественная ли-
тургия, и люди из этого посел-
ка и других близлежащих сел 
причастились Святых Хрис-
товых Таин. Теперь жители 
села будут иметь возможность 
приходить сюда регулярно, 
исповедовать свои грехи, при-
чащаться, им возвращено все 
то, чего они были лишены 
почти целый век. И, конеч-
но же, для нас очень важно, 
что храм освящал митрополит 
Игнатий. В конце ХIХ — на-
чале ХХ века архиереи крайне 
редко бывали в небольших се-
лах, а здесь приехал не просто 
епископ, а митрополит».

От лица духовенства, при-
хожан храма и тех людей, ко-
торые живут в селе и близле-
жащих населенных пунктах, 
владыка Варфоломей выра-
зил главе Саратовской ми-
трополии искреннюю благо-
дарность за совершение чина 
Великого освящения храма. 
Также владыка поблагодарил 
людей, которые принимали 
участие в строительстве храма 
и помогали в подготовке к его 
освящению.

Митрополит Игнатий по-
благодарил всех за совмест-
ную молитву на Великом 
освящении, поздравил при-
хожан и духовенство епархии 
с замечательным событием 
и напомнил: «Этот храм по-
явился здесь не просто так. 
Я хотел бы особо поблагода-
рить человека, благодаря ко-
торому это событие соверши-
лось, — это ваш земляк, наш 
губернатор Роман Викторо-
вич Бусаргин. Это село — его 
родина. Он очень переживал, 
что в 1937 году храм здесь был 
закрыт, были арестованы и по-
том расстреляны два священ-
ника — отец Михаил Смирнов 
и отец Алексий Образцов. 
Сейчас в бывшем здании хра-
ма располагается администра-
ция. Стремясь восстановить 
церковь, Роман Викторо-
вич принял мудрое решение 
не трогать здание администра-
ции и построить новый храм 
рядом, чтобы не было никаких 
нестроений и при этом была 
восстановлена историческая 
справедливость, восстановле-
на связь времен и поколений. 
Сюда, в новый дом Божий, 
переходит вся молитвенная 
сила, которую оставляли на-
ши предки, когда в прежнем 
храме крестили своих детей, 
венчали их, провожали в по-
следний путь своих близких. 
Но ведь были среди наших 
прадедов и дедов и те, кто за-
крывал храмы, расстреливал 
священников. Об этом не сто-
ит забывать. Роман Викторо-
вич, переживая за свою малую 
родину, за жителей, попросил 
людей, у которых были воз-
можности и ресурсы, помочь 

в строительстве, помочь вос-
становить справедливость 
и молитвенную связь времен.

Новый храм — замеча-
тельный, красивый, архитек-
турно сложный, теперь это, 
безусловно, изюминка, досто-
примечательность села. Про-
шу всех молиться за Романа 
Викторовича, за его семью — 
о здравии рабов Божиих Ро-
мана, Анастасии и Дарьи. 
И особо прошу ваших святых 
молитв о упокоении его сына 
Ивана, погибшего прошед-
шим летом в автокатастрофе. 
Это большая трагедия. Прошу 
молиться за Романа Викторо-
вича и его большую команду, 
потому что он старается как 
может для всей области и, ко-
нечно, для своей малой роди-
ны. Будем просить Господа, 
чтобы его благие дела имели 
успех».

Архипастырь обратился 
к сельчанам с напутствием 
почаще приходить в храм: 
«Он соединяет нас с нашим 
прошлым, с нашими предка-
ми, которые ушли в вечность. 
У Бога нет мертвых — у Бо-
га все живы. Связь, которая 
была оборвана, сегодня вос-
становлена, и для того, чтобы 
она была более крепкой, надо 
приобщаться Тела и Крови 

Христовых, приходить в храм 
и в горестях, и когда нам ра-
достно, не забывать благода-
рить Бога и помнить, что мы 
вызваны к бытию для вечной 
жизни, а вечная жизнь дается 
только через Христа. В каж-
дом сердце есть Христос, 
но через таинства Церкви 
мы по-особому приобща-
емся вечной жизни, вечной 
любви».

Заслуженные награды
По окончании богослу-

жения епископ Варфоломей 
вручил Архиерейские грамо-
ты главе Краснопартизанско-
го муниципального района 
Юрию Леонидовичу Бодрову 
за понесенные труды в деле 
строительства храма и пред-
седателю СПК «Заря» Сер-
гею Владимировичу Мельни-
кову за благотворительную 
помощь в деле строительства 
храма.

Глава района в своем слове 
выразил сердечную благодар-
ность митрополиту Игнатию 
и епископу Варфоломею за ар-
хипастырский визит, Предсе-
дателю Государственной Ду-
мы РФ Вячеславу Викторо-
вичу Володину за неустанное 
попечение о нуждах региона 
и губернатору Роману Вик-

торовичу Бусаргину за забо-
ту о малой родине. Он отме-
тил недавнее открытие моста 
через реку Большой Иргиз, 
который был запланирован, 
но не был построен еще в со-
ветское время. Он также под-
черкнул, что сельчане при-
нимают активное участие 
в защите своей страны и рус-
ского населения на Донбассе, 
более 150 жителей села ушло 
на СВО. В завершение он по-
желал, чтобы храм объединил 
и вразумил людей, дабы моло-
дое поколение не повторяло 
ошибок предков, в том числе 
тех, в результате которых бы-
ли разрушены святыни в на-
шем Отечестве.

История 
Большой Сакмы
Известно, что село Боль-

шая Сакма (Сакмыковка) 
было основано крестьянами 
на левом берегу реки Боль-
шой Иргиз (при устье реки 
Сакма). В начале XX века 
население села насчитывало 
около 3 тысяч человек. Пер-
вые упоминания о православ-
ном храме в честь Казанской 
иконы Божией Матери отно-
сятся к концу XVIII — нача-
лу XIX столетия. Храм в годы 
лихолетья использовался под 
колхозные нужды, затем был 
закрыт.

Возведение нового храма 
в честь Казанской иконы Бо-
жией Матери началось в апре-
ле 2023 года. 11 июня 2023 го-
да епископ Балаковский 
и Николаевский Варфоломей 
совершил чин основания хра-
ма Казанской иконы Божией 
Матери, 26 сентября этого же 
года — чин освящения креста 
и купола.

Подготовила 
Наталья САХАРОВА

Фото автора
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Рождество-Богородицкий единоверческий храм г. Николаевска (Пугачева), 
где служил отец Иоанн

Священник Онисим Пряхин (предположи-
тельно, во время служения в Маянге)

Гефсиманский сад

Начало пути к Богу

— Батюшка, почему Вы 
решили служить Богу имен-
но в священном сане? Что 
для Вас значит «служение 
Богу»?

— Вообще, это интер-
вью — хорошая возмож-
ность для самоанализа. 
Действительно, так вспо-
минаешь свою жизнь.… 
Наверное, я очень долго 
сопротивлялся принятию 
священного сана, даже 
учась в семинарии. Слу-
жить Богу можно в любом 
чине и призвании, не обя-
зательно быть для этого 
священником. У меня это 
всё пришло со временем. 
Наверное, потому что у нас 
папа стал священником 
уже в зрелом возрасте. Мы 
с братом помогали ему 
в храме Казанской иконы 
Божией Матери в Сарато-
ве, когда он был настояте-
лем, ездили с ним по сель-
ским храмам. Незаметно 
для себя я втянулся в хра-
мовое служение, если так 
можно сказать.

Период моего воцер-
ковления проходил в Са-
ратове. Служение в храме 
я начал не священником, 
а в качестве псаломщика 
и певчего. Помогая отцу, 
я открыл для себя красоту 
церковного богослужения.

«В богослужении я нахожу  
духовное подкрепление»

— Отец Владимир, рас-
скажите о Ваших духовных 
наставниках.

— Духовным наставником 
для меня является, в первую 
очередь, мой отец. Мы на-
чали ходить в храм, когда 
папа еще не был священни-
ком, это конец 80-х — начало  
90-х годов. В 1992 году па-
па принял священный сан, 
примерно в это же время от-
крылась воскресная школа, 
и мы вместе с братом и се-
строй учились там, и с бра-
том помогали в алтаре.

Большое счастье, что мне 
повезло застать еще ту плея-
ду старого духовенства: про-
тоиерея Василия Байчика, 
протоиерея Евгения Зубо-
вича, протоиерея Лазаря 
Новокрещеных, протоиерея 
Евгения Ланского, прото-
иерея Всеволода Кулешова, 
протодиакона Василия Сул-
танова. Я слышал на служ-
бах их голос, и даже хотел 
подражать им, заслушивал-
ся их проповедями. Их вели-
чественная и внимательная 
манера богослужения, чут-
кое общение с паствой, ин-
тересные и запоминающие-
ся проповеди — всё это пере-
далось и нам, последующим 
поколениям. Протоиерей 
Анатолий Мельников, еще 
и не будучи священником, 
как он здорово читал! Мне 
очень нравилось, я с него 

брал пример. Архиепископа 
Пимена (Хмелевского) я то-
же застал, и даже немного 
помогал на его архиерей-
ских богослужениях.

Служение в Ивантеевке

— Расскажите, пожа-
луйста, с чего начался Ваш 
путь служения в священ-
ном сане и как Ваш выбор 
повлиял на семью. В чем 
заключается Ваш рецепт 
семейного счастья?

— После окончания семи-
нарии я еще некоторое вре-
мя работал псаломщиком 
в храме Казанской иконы 
Божией Матери в Саратове 
и пел на клиросе. В 1998 го-
ду я встретил свою будущую 
супругу Елену, которая, 
будучи студенткой педаго-
гического института, тоже 
пришла в храм петь на кли-
росе. В течение года мы 
встречались и в 1999 году 
обвенчались.

Архиепископ Александр 
(Тимофеев) тогда был пра-
вящим архиереем, рукопо-
ложил меня в сан диакона 
в Саратове в августе 1999 го-
да и спустя несколько меся-
цев — в священника. Неожи-
данным было для меня 
назначение в Ивантеевку. 
Честно сказать, я и не знал, 
где она находится. Там уже 
был приход, где до моего 
назначения служил прото-
иерей Анатолий Мельни-
ков. Нам с супругой было 

тяжело, потому что она учи-
лась и была на сносях.

Как сейчас помню, у вла-
дыки Александра в епар-
хии висела карта, он по ней 
пальцем водит, останавли-
вается и говорит: «Иванте-
евка — от слова Иван, вот 
туда и поедешь!» А я думаю 
про себя: «Где это вообще 
находится?»

Получил указ, собрал-
ся и поехал в Ивантеевку, 
по пути проезжал город Пу-
гачев. В Ивантеевке в то вре-
мя был храм в приспосо-
бленном помещении. Пер-
вый год в Ивантеевку мне 
пришлось ездить вахтовым 
методом, а супруга осталась 
в Саратове, потому что ей 
нужно было окончить обу-
чение. Помню, как по восемь 
часов в автобусе добирался, 
расстояние было немалым — 
больше 300 км.

Идея о строительстве хра-
ма в Ивантеевке вынашива-
лась долго. Стройку начали 
в 2006 году. Сам храм стро-
ился не очень быстро, в те-
чение десяти лет. Он очень 
красивый и величествен-
ный, построен по такому же 
проекту, как Иоанновский 
женский монастырь в Алек-
сеевке Хвалынского района. 
Исторически в Ивантеевке 
было два храма: первый — 
в честь Святой Троицы, 
а второй — во имя Архистра-
тига Божия Михаила. К со-
жалению, оба храма были 
разрушены в 60-е годы в пе-

21 ноября 2024 года исполнилось 25 лет 
служения в сане пресвитера благочинного 
Николаевского округа Балаковской епархии, 
настоятеля соборного храма в честь 
Воскресения Христова г. Николаевска 
(Пугачева) протоиерея Владимира 
РАСТОПШИНА. Мы побеседовали с батюшкой 
о его годах служения в священном сане, 
духовных наставниках, интересных моментах 
жизни и служении Богу.

риод хрущевских гонений. 
Так получилось, что боль-
шинство храмов в нашем 
крае были разрушены имен-
но в 60-е годы.

Собор в честь Воскресе-
ния Христова в Пугачеве чу-
дом сохранился. Наверное, 
побоялись, ведь приезжали 
в то время иностранные де-
легации иногда, все-таки 
культурное наследие.

Хочется отметить, что те 
люди, которые меня окру-
жили в Ивантеевке, так теп-
ло меня приняли! От них, 
можно сказать, я и чер-
пал мудрость житейскую, 
и в духовном плане я рос 
благодаря им. Это было 
некое совместное влияние. 
Буквально все прихожане 
еще помнили разрушен-
ный храм. Очень печально 
и больно, что от храма со-
всем ничего не осталось.

В Ивантеевке много пере-
селенцев из центральной 
черноземной области Рос-
сии, из Курска, Рязани, Ту-
лы. Целые районы в Иванте-
евке назывались по именам 
бывших «родин»: Рязанов-
ка, Тулевка, был хутор Там-
баши, где жили переселенцы 
с Тамбова.

18 лет я служил в Иван-
теевке, и этот населенный 
пункт уже стал мне родным, 
а в Пугачеве я служу семь 
лет. И здесь меня тепло 
встретили, окружили за-
ботой, подсказывали, по-
могали «обжиться». Сейчас 
старшая дочь Пелагея уже 
вышла замуж после окон-
чания юридической акаде-
мии. Старший сын Алек-
сандр окончил РАНХиГС  
и учится в семинарии. 
Даст Бог, пойдет по се-
мейным стопам. Средняя 
дочь Варвара учится в кон-
серватории, средний сын  
Иван – в политехническом 
институте, младший Миха-
ил – школьник.

Семейная святыня

— К кому из святых Вы 
чаще всего обращаетесь? 
Каких проповедников чи-
таете, как готовитесь к про- 
поведи?

— Нас с супругой объ-
единил саратовский храм 
в честь Казанской иконы 
Божией Матери. Казанская 
икона Богородицы — это 
наша семейная святыня. 
Наверное, больше всего мы 
молимся Божией Матери 
перед Ее Казанским обра-
зом. За помощью я всегда 
обращался к святому пра-
ведному Иоанну Крон-
штадтскому и черпал вдох-
новение в проповедях. Мне 

Протоиерей Владимир Растопшин

Протоиерей Владимир Растопшин с супругой Еленой
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На фотографии (слева направо): протоиерей Анатолий Шумов, диакон Валерий Под-
горнов, впоследствии протоиерей и архиепископ Пимен. Конец 1980-х - начало 1990-
х гг. Свято-Троицкий собор г.Балаково

ЧЕЛОВЕК

Никольская церковь. 1910-е годы

нравится манера произнесе-
ния проповедей отца Иоан-
на: краткая, ёмкая, доходчи-
вая и информативная. Со-
временных проповедников 
тоже слушаю. Очень жаль, 
что протоиерей Димитрий 
Смирнов от нас ушел. Слу-
шаю часто его проповеди 
и беседы. Протоиерея Ан-
дрея Ткачева тоже иногда 
слушаю. Часто произношу 
проповеди, вдохновляясь 
общением с моими прихо-
жанами. Ведь к священнику 
обращаются с проблемами, 
сложностями, и потом всё 
это анализируешь и пыта-
ешься объяснить.

Духовное подкрепление 
в богослужении

— Где Вы черпаете силы 
для служения?

— Силы я черпаю в бого-
служении. Я и сейчас очень 
люблю, по старой своей 
привычке, читать и петь 
на службе, так как я дол-
гое время нес послушание 
на клиросе. На шестопсал-
мии читаю, другие псалмы 
из Псалтири, стихиры лю-
блю петь. Считаю, что цер-
ковное богослужение — это 
огромное богатство и дог-
матики, и поэзии. Для ме-
ня это большое утешение. 
Действительно, от этого 
черпаешь силы. Хотя фи-
зически устаешь, но ду-
ховно подкрепляешься 
от богослужения.

— Где найти силы, что-
бы стараться всегда быть 
с Богом?

— По-моему, у отца Ан-
дрея Ткачева я как раз 
и слышал, что для того и су-
ществуют утреннее и ве-
чернее молитвенные пра-
вила, чтобы себя держать 
в определенном тонусе. Хо-
тя для многодетных семей 
это очень тяжело. Помню, 
как я порой в гараже молил-
ся, потому что дома шумно 
и невозможно молиться, да 
и взрослым сложно пере-
ключиться с воспитательно-
го момента на общение с Бо-
гом. Наверное, мы взросле-
ем вместе со своими детьми.

— Что интересного и уди-
вительного с Вами было 
за время Вашего служения?

— Вы знаете, та перемена, 
которая случается в людях 
под действием церковных 
таинств, — это самое уди-
вительное, что приходится 
наблюдать священнику. Это 
происходит не быстро, в те-
чение нескольких, а порой 
и десятков лет. Интересно 
наблюдать, как человек по-
степенно меняется в луч-
шую сторону, возможно, 
и незаметно для самого себя. 
Это и есть самое удивитель-
ное и отрадное в служении 
священника. Самое настоя-
щее чудо!

— Расскажите про Ваше 
хобби.

— Музыка… Я очень лю-
блю музыку разных жанров, 
от классики до популярной, 

эстрадной. Когда жили 
в Саратове, любили ходить 
с супругой в оперный те-
атр. Духовная музыка очень 
нравится, не богослужеб-
ная. В социальных сетях 
подписан на ряд каналов, 
посвященных клиросному 
пению. Если разбираются 
какие-то новые произведе-
ния, это очень интересно. 
Это и отдых для нас, и вдох-
новение. Единственное, что 
не все современные жан-
ры музыки мне нравятся, 
хип-хоп, например, не могу 
принять.

— Отец Владимир, рас-
скажите, пожалуйста, про 
Свято-Воскресенский со-
бор, в этом году он отмеча-
ет юбилейную дату?

— Собор в честь Воскре-
сения Христова отмечает 
в этом году важную юби-
лейную дату — 125-летие 
со дня освящения. Я всегда 
чувствую большую ответ-
ственность, и она меня даже 
немного страшит. Потому 
что это огромный собор, 
в котором до меня служили 
грандиозные личности — 
глыбы, в первую очередь, 
в духовном плане. Мне уда-
лось вместе служить и об-
щаться с протоиереем Ана-
толием Капцовым. Здесь 
было викариатство, служи-
ли епископы, в том числе 
и священномученики. Со-
бор с богатейшей историей! 
Когда тут служишь, то всег-
да это великая честь и ощу-
щение масштабности храма.

Прихожане Свято-Воскре- 
сенского собора чувствуют 
заботу со стороны нашего 
Правящего Архиерея — епи-
скопа Балаковского и Ни-
колаевского Варфоломея. 
Они любят и ценят при-
езды владыки, с радостью 
участвуют в архиерейских 
богослужениях.

На данный момент прак-
тически завершено строи-
тельство воскресной школы 
собора, идут отделочные ра-
боты. Надеемся, что на сле-
дующий год у нас занятия 
уже будут проходить в но-
вом помещении.

— Что бы Вы пожела-
ли молодому поколению 
и прихожанам?

— Наверное, я бы поже-
лал учиться видеть про-
явление Промысла Божия 
и принимать его, как учит 
молитва оптинских стар-
цев: «Господи, дай мне 
с душевным спокойствием 
встретить всё, что принесет 
мне настоящий день». За-
мечательные слова, их мож-
но сделать девизом всей 
жизни.

От редакции газеты 
и читателей сердечно по
здравляем отца Владими
ра с годовщиной иерейской 
хиротонии, желаем ему сил 
в служении, многая и благая 
лета!

Беседовала 
Наталья САХАРОВА

Фотографии 
Людмилы ДОРОНИНОЙ
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ХРИСТИАНСКОЕ ПОНИМАНИЕ НРАВСТВЕННОСТИ 

Иерей Игорь ПавловскийИкона «Моление о Чаше» Икона Успения Пресвятой Богородицы на иконостасе Свято-Троицкого 

Что изучает аскетика
Если говорить о дисци-

плине, входящей в учеб-
ную программу православ-
ной духовной семинарии, 
то предметом ее изучения 
является опыт христианско-
го подвига, запечатлённый 
в святоотеческих трудах 
аскетического содержания. 
Наиболее полно они пред-
ставлены в сборнике «До-
бротолюбие», который был 
составлен преподобным Ни-
кодимом Святогорцем и пе-
реведен на русский язык 
святителем Феофаном За-
творником.

В широком смысле аске-
тика представляется ду-
ховной практикой, являю-
щейся неотъемлемой ча-
стью христианской жизни. 
В основе этой практики 
лежит опыт понуждения, 
основанный на словах 
Христа: От дней же Иоан
на Крестителя доныне 

Дела милосердия делают нашу 
жизнь богоугодной и счастливой

Приближается Рождественский пост, который 
начинается 28 ноября и будет продолжаться 
до праздника Рождества Христова. В дни поста 
Церковь нас призывает к делам милосердия 
и к воздержанию в делах, пище и словах. 
О том, для чего современному человеку 
нужен пост и воздержание, читателям нашей 
газеты рассказывает епископ Балаковский 
и Николаевский ВАРФОЛОМЕЙ.

Царство Небесное силою 
берется, и употребляю
щие усилие восхищают его 
(Мф. 11, 12). Христианин 
собирает воедино ум, чув-
ство и волю и при помощи 
Божественной благода-
ти достигает внутреннего 
изменения, приобретая 
свойства, роднящие его 
с Творцом: любовь, мило-
сердие, сострадание.

Важно понимать, что 
работа над собой идет 
в двух плоскостях. Пер-
вое — сопротивление 
и борьба со страстями, 
приводящими ко гре-
ху. Второе — стремле-
ние к добродетельной 
жизни, практическое ис-
полнение нравственно-
го закона, отраженного 
в Нагорной проповеди 
Иисуса Христа (см.: Мф. 
5, 1 – 7, 29).

Существует ошибоч-
ное мнение, что аскети-

ческая практика — удел 
только монашествующих. 
Это неверно. В силу един-
ства христианского идеала 
цель и у монаха, и у миря-
нина одна: достичь состоя-
ния святости. Святитель  
Иоанн Златоуст пишет: 
«Мирянин не должен ни- 
чем отличаться от монаха, 
кроме одного только сожи-
тельства с женою; на это он 
имеет позволение, а на все 
прочее нет, но во всем дол-
жен поступать одинаково 
с монахом».

Роль аскетики в повсе -
дневной жизни христи-
анина

Вся жизнь христиани-
на имеет определенную 
Христом цель: Ищите же 
прежде Царства Божия 
и правды Его (Мф. 6, 33). 
Приоритет духовного поис-
ка и внутреннего совершен-
ства является ориентиром 
для ума, сердечных чувств 
и усилий воли.

К сожалению, повсе-
дневная жизнь погруже-
на мирскими заботами 
и увлечениями. Кто-то 
ставит приоритетным по-
лучение образования, 
кто-то — карьеру и биз-
нес — подобные земные 
стремления прекрасно от-
ражены в евангельской 

притче о «званых на вече-
рю» (см.: Лк. 14, 16–24). 
Трагедия подобного пу-
ти заключается в том, что 
ни одна из достигнутых 
целей не приносит челове-
ку истинного счастья. Бла-
женный Августин пишет: 
«Ты, Господи, создал нас 
для Себя, и не знает покоя 
сердце наше, пока не успо-
коится в Тебе».

Счастье человека воз-
можно только при одном 
условии: если Бог будет 
пребывать в его серд-
це. Для этого необходим 
труд — очистить свою ду-
шу, подготовить ее для Бо-
жественного присутствия. 
Именно аскетика и слу-

жит выполнению этой за-
дачи. В начале каждого 
дня человек обращается 
в молитве к Богу с прось-
бой о благодатной помощи 
провести день плодотвор-
но, настраивается на ре-
шительный отпор всему 
злому, что возникает в его 
душе. В конце дня подво-

дит краткий итог — благо-
дарит Бога за Его помощь 
и защиту, приносит ис-
креннее покаяние в случае 
проявления своей немощи 
и греховных мыслей и по-
ступков. Все эти шаги от-
ражены в повседневном 
правиле христианина — 
утренних и вечерних мо-
литвах. Главное — всегда 
держать перед собой при-
оритетную цель: спасение 
души.

Зачем нужен пост со-
временному человеку

Если честно, то ино-
гда уже опускаются руки 
от бессилия объяснить лю-
дям, что пост — это не толь-
ко воздержание, тем более 
ограничение в качестве 
и количестве пищи.

Святитель Иоанн Зла-
тоуст прекрасно описыва-
ет содержание поста: «Кто 
ограничивает пост одним 
воздержанием от пищи, 
тот весьма бесчестит его. 
Не одни уста должны по-
ститься, — нет, пусть по-

стятся и око, и слух, и ру-
ки, и все наше тело… Пост 
есть удаление от зла, обу-
здание языка, отложение 
гнева, укрощение похотей, 
прекращение клеветы, лжи 
и клятвопреступления… 
Ты постишься? Напитай 
голодных, напои жаж-
дущих, посети больных, 

Вся жизнь хрис тианина имеет опреде-
ленную Хрис том цель:  Ищите же пре-
жде Царства Божия и правды Его (Мф. 
6 ,  33).  Приоритет духовного поиска и 
внутреннего сов ершенс тв а является 
ориентиром д ля ума,  сердечных чув с тв 
и усилий в оли.

…в се наши добрые дела должны быть 
ес тес тв енным отк ликом любящего 
сердца,  а  не корыс тным чув с тв ом полу-
чить з а это какие-то з емные или не бес-
ные блага.
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Ув ерен,  что Божес тв енная благодать, 
получаемая через церковные таинс тв а, 
укрепляет и окрыляет в ерующих людей 
в делах милосердия и благотв оритель-
нос ти,  делает не только пос т,  но и в сю 
нашу жизнь плодотв орной,  богоугодной 
и по-нас тоящему счас тлив ой.

Марк Шагал «Часы». 1914 год
Икона Успения Пресвятой Богородицы на иконостасе Свято-Троицкого 

не забудь заключенных 
в темнице, пожалей изму-
ченных, утешь скорбящих 
и плачущих; будь ми-
лосерден, кроток, добр, 
тих, долготерпелив, со-
страдателен, незлопамя-
тен, благоговеен и сте-
пен, благочестив, чтобы 
Бог принял и пост твой, 
и в изобилии даровал 
плоды покаяния».

Мы говорим об аске-
тике как важнейшей 
составляющей нашей 
духовной жизни. Ес-
ли человек не поймет, 
что понуждение к добру 
должно иметь приори-
тетное значение, то он 
ничего не достигнет. Бо-
лее того, есть опасность, 
что успех в воздержании 
не только успокаивает 
человека, помогая утвер-
диться в мысли о следо-
вании в правильном пу-
ти, но возбуждает в нем 
чувство превосходства 
над другими людьми, как 
это прекрасно отражено 
в образе евангельско-
го фарисея (см.: Лк. 18 , 
9–14).

Если нет возможности 
воздержания в пище

У человека может быть 
много веских причин 
не выполнять все пред-
писания строгого воздер-
жания в пище — рекомен-
дации врачей, тяжелый 
физический труд и т. п., 
но нет никаких оснований 
и оправдательных причин 
не побуждать себя к делам 
добра и милосердия. Имен-
но на это смотрит Бог.

Пусть каждый человек, 
имея веские основания 
ослабить пост телесный, 
усилит молитву, будет 
внимательнее следить 
за своими помыслами, 
следуя принципам трез-
вения, усерднее относит-
ся к чтению Священного 
Писания и святоотече-
ской литературы, и, ко-
нечно, коренным обра-
зом изменит отношение 
к окружающим людям, 
помня слова Христа: 
Итак, будьте милосерды, 
как и Отец ваш милосерд 
(Лк. 6, 36).

Церковь призывает к де- 
лам милосердия. Какие 
дела милосердия можно 
сделать и кому помочь?

Во-первых, надо всег-
да помнить, что дела ми-
лосердия есть плод на-
ших собственных усилий 
и благодатной помощи Бо-
га. Христос говорит: Пре
будьте во Мне, и Я в вас. 
Как ветвь не может при

носить плода сама собою, 
если не будет на лозе: так 
и вы, если не будете во Мне. 
Я есмь лоза, а вы ветви; 
кто пребывает во Мне, 
и Я в нем, тот приносит 
много плода; ибо без Меня 
не можете делать ничего 
(Ин. 15, 4–5).

Во-вторых, все на-
ши добрые дела должны 
быть естественным от-
кликом любящего сердца, 
а не корыстным чувством 
получить за это какие-
то земные или небесные 
блага. Опять же, обра-
щаемся к словам Христа: 
Так и вы, когда исполните 
все повеленное вам, го
ворите: мы рабы ничего 
не стоящие, потому что 
сделали, что должны бы
ли сделать (Лк. 17, 10). 
Апостол Павел, описывая 
свойства настоящей люб-
ви, указывает, что она 
«не ищет своего»: Любовь 
долготерпит, милосерд
ствует, любовь не зави
дует, любовь не превоз
носится, не гордится, 
не бесчинствует, не ищет 
своего, не раздражается, 
не мыслит зла, не раду

ется неправде, а сораду
ется истине; все покры
вает, всему верит, всего 
надеется, все переносит 
(1 Кор. 13, 4–7).

В-третьих, мы не смо-
жем добиться чистоты 
наших намерений, если 
не победим те страсти, 
которые гнездятся в на-
ших сердцах. Нередко, 
в основе тех или иных до-
брых дел лежат наши стра-
сти — тщеславие, гордость, 
сребролюбие и даже блуд. 
Если кто помнит эпизод 
из романа Льва Толстого 
«Анна Каренина»: Врон-
ский подает милосты-
ню не из-за сострадания 
к жене погибшего на же-
лезнодорожной станции 
сторожа, а для того, чтобы 
произвести впечатление 
на Анну.

Что касается практиче-
ских советов — как реали-
зовать себя в делах мило-
сердия, то можно пореко-
мендовать следующее.

Во-первых, обратить 
внимание на своих родных 
и близких — есть ли сре-
ди них те, кто нуждается 
в помощи.

Во-вторых, обратиться 
к настоятелю храма, при-
хожанином или прихожан-
кой которого вы являетесь, 
и спросить о возможной 
помощи и адресах людей, 
нуждающихся в помощи 
и поддержке.

В-третьих, и этот вари-
ант самый оптимальный — 
вступить в общество во-
лонтеров (учреждаются 

. . .на до в сегда помнить,  что дела мило-
сердия ес ть плод наших собс тв енных 
усилий и благодатной помощи Бога. 
Хрис тос гов орит:  Пребудьте во Мне,  и 
Я в  вас.  Как ветвь не может приносить 
плода сама собою, ес ли не будет на 
лозе:  так и вы,  ес ли не будете во Мне.  
Я ес мь лоза,  а  вы ветви; кто пребывает 
во Мне,  и Я в  нем,  тот приносит много 
плода;  ибо бе з  Меня не можете делать 
ничего  (Ин.  15 ,  4–5).

на крупных приходах го-
рода). Могу порекомен-
довать для балаковцев 
прекрасно зарекомендо-
вавшие себя волонтер-
ские общества: добро-
вольческое движение 
«Добротолюбие» Свято-
Троицкого кафедраль-
ного собора г. Балаково 
и волонтерское общество 
«БлагоДарю 64» при хра-
ме Рождества Христова 
г. Балаково. В сферу их 
деятельности входят: еже-
месячная раздача продук-
товых наборов нуждаю-
щимся — помощь полу-
чают одинокие, пожилые 
люди с минимальной пен-
сией, матери-одиночки, 
многодетные семьи, люди 
с инвалидностью, те, кто 
оказался в трудной жиз-
ненной ситуации и нуж-
дается в поддержке; еже-
недельный развоз горячих 
обедов маломобильным 
людям; еженедельная ве-
щевая помощь — работа-

ют небольшие вещевые 
склады, на которых каж-
дый нуждающийся может 
получить одежду, обувь, 
игрушки, книги, канцтова-
ры; участие в благотвори-
тельных акциях — таких, 
как «Собери портфель 
школьнику», «Корзина 
добра» и многие другие.

Подобные волонтерские 
движения зарождаются 
и в других крупных хра-
мах Балаковской епархии. 
Участие в волонтерском 
движении — это прекрас-
ная возможность испытать 
свою душу на способность 
к жертвенному служению. 
Уверен, что Божественная 
благодать, получаемая че-
рез церковные таинства, 
укрепляет и окрыляет ве-
рующих людей в делах 
милосердия и благотвори-
тельности, делает не толь-
ко пост, но и всю нашу 
жизнь плодотворной, бого-
угодной и по-настоящему 
счастливой.

Волонтеры Балаковской епархии
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1 ноября 2024 года исполнилось 
160 лет со дня рождения святой 
преподобномученицы Елисаветы 
Феодоровны Романовой. Немецкая 
принцесса Дармштадта, ставшая 
супругой великого князя Сергея 
Александровича Романова, дяди 
последнего царя Российской 
империи Николая II, вошла  
в историю как символ милосердия, 
сострадания и любви к ближним.  
Ее именем названы многие общества 
сестер милосердия, созданная ею 
в 1909 году Марфо-Мариинская 
обитель в Москве помогает 
нуждающимся людям и сегодня. 

Путь к святости

Из Дармштадта в Санкт-Петербург
Путь христианина — это путь к святости. Уди-

вительно то, как немецкая принцесса-протестантка 
смогла полюбить Россию всем сердцем, ее веру пра-
вославную принять для себя как единственный ис-
тинный путь спасения, а дела милосердия поставить 
выше своего земного благополучия.

Родина Елисаветы Феодоровны по рождению — 
Германская империя. От своих родителей, великого 
герцога Людвига IV Гессен-Дармштадтского и прин-
цессы Алисы, дочери английской королевы Вик-
тории, Элла получила всё необходимое: блестящее 
образование, обучение рукоделию (шитью, вышива-
нию, вязанию), музыке, рисованию. Но главным об-
разом, через родительский пример она научилась со-
страданию и любви к страждущим и болящим. Глу-
бокая религиозность немецкой принцессы с годами 
только углубилась и получила необходимое направ-
ление и развитие при ее переезде в Россию: Елисаве-
та согласилась стать невестой великого князя Сер-
гея Александровича Романова, одного из сыновей 
императора Российской империи Александра II. 
В день Святой Троицы 27 мая 1884 года она впер-
вые ступила на русскую землю и вскоре обвенчалась 
с великим князем. Елисавета Феодоровна приобре-
ла в браке не только любимого человека, но в опреде-
ленной степени духовного наставника. Прошло чуть 
более шести лет брака, и Елисавета окончательно 
приняла решение о переходе ее в православие, чтобы 
принять веру любимого супруга. Промыслом Божи-
им обряд Миропомазания был совершен в Лазареву 
субботу, когда Церковью вспоминается воскресший 
Лазарь, а также его сестры Марфа и Мария, служе-
ние которых воодушевило великую княгиню на соз-
дание Марфо-Мариинской обители. Икона Спаса 
Нерукотворного, которой Александр III благосло-
вил невестку, стала ее любимой. С этим образом она 
не расстанется до конца своих дней, с ним она взой-
дет на свою Голгофу.

Верная помощница
Брак Сергея Александровича и Елисаветы Феодо-

ровны стал единением двух горячо любящих Бога 
сердец. Всей своей жизнью они стремились к со-
вершенствованию в любви друг к другу, к ближ-
ним и к Богу. В своем имении Ильинском они обу-
строили больницу, акушерский пункт и родильное 

отделение, школу для детей, организовывали бла-
готворительные ярмарки для оказания помощи 
крестьянским семьям, не отказывались стать вос-
приемниками крестьянских новорожденных малы-
шей. Элла и Сергей не имели своих детей, но по сте-
чению обстоятельств великокняжеская чета взяла 
на себя обязанность по воспитанию двух племянни-
ков Сергея Александровича, мать которых сконча-
лась при родах.

Елисавета Феодоровна стала полноправной по-
мощницей своему супругу в вере и в делах благо-
творительности: она возглавила несколько попечи-
тельских обществ, первым из которых был Дамский 
комитет Российского общества Красного Креста. 
Основным направлением оказания помощи комите-
та были нуждающиеся женщины и дети. В 1890 году 
великая княгиня возглавила Воспитательный дом, 
председательствовала в Петровском благотворитель-
ном обществе Санкт-Петербурга, Сергиевском пра-
вославном братстве, примечающем слабосильных де-
тей, Обществе попечения о бедных и больных детях, 
Обществе для пособия бедным женщинам в Санкт-
Петербурге. В 1892 году великая княгиня открывает 
в Москве свое знаменитое Елисаветинское благотво-
рительное общество попечения о детях.

Помощь воинам
В дни Русско-японской войны 1904–1905 годов 

Елисавета Феодоровна не осталась безучастной: она 
занялась организацией работ по оказанию помощи 
армии. Благодаря ее руководству, тактичности и ав-
торитету ктиторы доверяли ей большие пожертво-
вания, на которые она развернула обширную благо-
творительную деятельность. Это снабжение болящих 
воинов бельем, одеждой, солдатским обмундирова-
нием, обувью, медикаментами, заготовление бинтов, 
организация лечения раненых воинов. В залах Крем-
левского дворца великая княгиня разместила огром-

ный склад, швейную и закройную мастерские. Осо-
бая забота великой княгини проявлялась в удовлет-
ворении духовных нужд русских солдат: на фронт 
доставлялись походные церкви, оснащенные икона-
ми и укомплектованные облачениями и богослужеб-
ной утварью. Елисавета Феодоровна от себя лично 
посылала Евангелия, иконы и молитвословы.

Милующее сердце
Супруг Елисаветы Феодоровны очень ценил ее. 

В десятилетнюю годовщину свадьбы великий князь 
Сергей Александрович записал в своем дневнике: 
«С утра я в церкви, жена — на складе. Господи, за что 
мне такое счастье?»

Изменение привычного уклада жизни великой 
княгини произошло после трагических событий фев-
раля 1905 года: от взрыва бомбы, брошенной террори-
стом, погиб ее любимый супруг Сергей Александро-
вич. Как пример святости — это решимость великой 
княгини в оставлении великосветского мира ради 
служения Богу через служение ближним, это отказ 
от почестей, которые воздавались ей по статусу ее по-
ложения в обществе. Внучка английской королевы 
Виктории, немецкая принцесса по происхождению, 
вдова великого князя императорского Дома Романо-
вых без колебаний принимает решение отдать часть 
своих драгоценностей в казну, часть родственникам, 
а остальное — на обустройство обители милосер-
дия, созданию и развитию которой она посвятила 
всю свою последующую жизнь. Елисавета Феодо-
ровна имела истинно милующее сердце, познавшее 
Бога и сроднившееся с Ним. Вслед за Господом ей 
нетрудно было склоняться над физическими и ду-
ховными язвами людей. Одна из последних сестер 
Марфо-Мариинской обители Надежда, лично знако-
мая с великой матушкой, говорила, что самой высо-
кой добродетелью для Елисаветы Феодоровны было 
милосердие, причем во всяком самомалейшем его 
проявлении: «Разве трудно оказать участие челове-
ку в скорби: сказать доброе слово тому, кому больно, 
улыбнуться огорченному, заступиться за обиженно-
го, умиротворить находящихся в ссоре, подать мило-
стыню нуждающемуся… И все такие легкие дела — 
если делать их с молитвой и любовью, сближают нас 
с Небом и Самим Богом».

Путь на Голгофу
После свержения монархии и установления без-

божной власти великая княгиня не уехала из ставшей 
дорогой ее сердцу России, а продолжала свое служе-
ние в обители. В день празднования Иверской иконы 
Божией Матери в мае 1918 года она была арестована 
вместе с келейницей, сестрой Варварой, и перевезена 
в Алапаевск. 18 июля, в день ангела своего супруга 
Сергея, Елисавета Феодоровна вместе с другими 
представителями Дома Романовых была отвезена 
под конвоем на заброшенный рудник и сброшена 
в шахту. Позже при поднятии тел мучеников на гру-
ди Елисаветы Феодоровны обнаружили икону Спа-
са Нерукотворного с надписью: «Вербная суббота, 
13 апреля 1891 г. ».

«Даст тебе Господь по сердцу твоему» (Пс. 19, 5)
Когда-то, посещая построенный Романовыми храм 

святой равноапостольной Марии Магдалины в Геф-
симанском саду в Палестине, Елисавета Феодоровна 
высказала свое сердечное желание быть погребенной 
в этом святом месте. Она посвятила свою жизнь ис-
полнению заповедей Отца Небесного, и Он исполнил 
ее желание: мощи святой преподобномученицы Ели-
саветы покоятся на Святой Земле.

Елена ВАКУЛЕНКО


